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Acudo con m u c h o e n t u s i a s 
mo a e s t a r e u n i ó n . Me pa rece 
m á s vigorosa q u e la de hace t r es 
a ñ o s . Yo qu ie ro felicitar al doc
tor C é s a r de Har t po r e s a expo
sición t an c u i d a d o s a , t a n bien 
e s t r u c t u r a d a . Por s u p u e s t o , yo 
vengo m á s op t imis t a . 

E s a in te rvenc ión l a t e n e m o s 
q u e t e n e r s i e m p r e p r e s e n t e 
p a r a n o e q u i v o c a r n o s . P e r o 
dé jenme e m p e z a r por a l g u n a s 
cosas genera les y a n e c d ó t i c a s . 
Nosotros nos h e m o s p r o p u e s t o 
p a r a r e c u p e r a r l a conf ianza en 
C o l o m b i a , r e c u p e r a r l a 
segur idad . 

Yo h a g o m í a s l a s p a l a b r a s 
q u e en el ú l t imo cap í tu lo de la 
i n t e r v e n c i ó n a c a b a m o s d e 
e s c u c h a r l e a l doctor César : la 
c o n t i n u i d a d de la po l í t i ca de 
s e g u r i d a d d e m o c r á t i c a . Q u é 
b u e n o s e m b r a r en e l corazón de 
los co lombianos la neces idad de 
e s a c o n t i n u i d a d . E s l o ú n i c o 
q u e n o s c o n d u c e a la paz , a l 
f lorecimiento p l e n o y p e r m a 
n e n t e de la democrac i a . Tiene 
que se r de largo plazo. Mien t ras 
los t e r ro r i s t a s en Colombia h a n 
tenido vocación de largo plazo, 
el orden establecido, el con jun to 
d e c o l o m b i a n o s q u e v i v i m o s 
bajo la C o n s t i t u c i ó n y la Ley, 
h e m o s t en ido u n a vocación d e 

m u y c o r t o p l a z o . Lo r e g i s t r ó 
m u y b i e n e l d o c t o r C é s a r 
c u a n d o n o s c o n t a b a c ó m o e l 
pa ís ha p a s a d o de in t en tos de 
segur idad a n u e v a s acc iones y 
e s t r a t eg ia s de a p a c i g u a m i e n t o . 

En 1950, a Be r t r and Russel l , 
el filósofo inglés, le ocurr ió esto: 
s e r e u n i ó con un profesor as iá
t ico a i n t e r c a m b i a r s u s expe
r i e n c i a s , s u s i nves t i gac iones , 
s u s indagac iones y en la con
versac ión le p r e g u n t a al profe
sor as iá t ico , ' ¿Qué op ina u s t e d 
de la Revolución F r a n c e s a ? ' Le 
dijo: 'Es m u y t e m p r a n o p a r a 
op inar . Y e ra 1950. 

E s a pe r spec t iva de largo pla
zo or ienta l e s m u y i m p o r t a n t e 
inco rpora r l a en las soc iedades 
l a t i n o a m e r i c a n a s , en l a n u e s 
t r a . E s u n a n e c e s i d a d . C o n 
e s t a s polí t icas cor toplac is tas no 
en f r en t amos los g r a n d e s desa 
f íos sociales de n u e s t r o s p u e 
b lo s . Q u i e r o i n v i t a r l o s a q u e 
c i m e n t e m o s en la conciencia de 
los co lombianos u n a s polí t icas 
de largo plazo sobre aquel lo que 
se requie re p a r a e l b ien público. 

E l s e g u n d o p u n t o p a r a recu
p e r a r conf ianza es la r ecupe ra 
ción económica . El t e rcero , la 
r e cupe rac ión social. Y en la re
c u p e r a c i ó n s o c i a l h a y s i e t e 
e l emen tos : la revolución educa -

* En la instalación del XXXII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite 
Marta, 3 de junio de 2004. 
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tiva, el avance de la pro tecc ión social , 
el i m p u l s o a la economía sol idaria , el 
mane jo social de los servicios públ icos , 
del c a m p o , la cons t rucc ión del pa í s de 
propie ta r ios y la ca l idad de vida u r 
b a n a . Por m u c h o s de el los p a s a e l 
cul t ivo a l c u a l u s t e d e s d e d i c a n s u s 
esfuerzos . 

E s u n cultivo q u e pe rmi te u n o s in
g r e s o s q u e pos ib i l i t an l a revo luc ión 
educa t iva . Y a la vez, t o d a s las exigen
c ias q u e ese cult ivo d e m a n d a p a r a s u 
c o m p e t i t i v i d a d exige l a r e v o l u c i ó n 
educa t iva , como a c a b a m o s de c o n s 
t a t a r lo en la in te rvenc ión del doc tor 
de Har t . 

E s u n cult ivo q u e pe rmi te l a a m 
pliación de la protección social. Cultivo 
q u e , en la m e d i d a en q u e re ivindica 
a m p l i a s m a s a s c a m p e s i n a s , facilita e l 
acceso de ellos a la protección social. 
Es un cultivo q u e es t imula la economía 
sol idar ia . 

Yo, q u e he vivido s i e m p r e c o m o 
empresa r io en el c a m p o co lombiano , 
h e conoc ido l a p a l m a s o l a m e n t e d e 
lejos. La p r i m e r a re lac ión formal la 
tuve como Secre tar io del Ministerio de 
T r a b a j o h a c e c e r c a d e 3 0 a ñ o s y 
e s t a b a n los p rob l emas en S a n Alberto, 
y he visto ese magnífico t r áns i t o en lo 
laboral hac ia u n o s s i s t emas solidarios. 

A eso le s u m a r í a lo q u e h a n venido 
rea l izando u s t e d e s , i n t eg rando c o m u 
n i d a d e s c a m p e s i n a s . Lo de Mar ía La 
Baja, lo de los a l rededores de B a r r a n -
cabe rmeja , las pe r spec t ivas del s u r de 
Bolívar. Allí se ha p r e s e n t a d o u n a g r an 
in tegración en t re g r a n d e s empresa r io s 
y p e q u e ñ o s cu l t i vadores . Son t o d a s 
formas so l idar ias . 

He visto, p u e s , un cultivo con u n a s 
p r á c t i c a s q u e s e a c o m o d a n a e s e 
p r e s u p u e s t o del mejoramien to social. 
La promoción de la economía solidaria, 
t an to a l hace r e l t ráns i to de las n o r m a s 
l a b o r a l e s t r ad i c iona l e s a u n a s re la 
c iones labora les de economía sol idaria 
q u e s e d a n e n m u c h a s p l an t ac iones , 

como al in tegra r el g r an capi ta l y el 
p e q u e ñ o propie tar io . 

Es un cult ivo q u e nos pe rmi te con 
excelencia avanzar en el s u e ñ o del pa ís 
de p r o p i e t a r i o s . Si algo a m e n a z a el 
concepto de e m p r e s a pr ivada no son 
las viejas tes is de r ivadas del m a r x i s m o 
q u e a t e n t a r o n con t r a l a e m p r e s a pr i 
vada , s ino la falta de c a p a c i d a d del 
cap i ta l i smo p a r a g e n e r a r n u e v a s em
p r e s a s y nuevos e m p r e s a r i o s . Y en la 
pa lma , en Colombia, se da todo lo con
t rar io: u n a g r a n capac idad d e gene ra r 
n u e v a s e m p r e s a s y de genera r nuevos 
empre sa r i o s , d e cons t ru i r u n pa í s d e 
propie tar ios , q u e e s f u n d a m e n t a l p a r a 
la legi t imidad de las ins t i tuc iones , q u e 
es f u n d a m e n t a l p a r a la solidez en la 
c o n c i e n c i a d e los c o l o m b i a n o s de l 
concepto de e m p r e s a pr ivada . 

El p res iden te Osp ina Pérez hizo u n a 
polít ica b ien a t íp ica p a r a la época y 
p a r a los e s t á n d a r e s co lombianos . Uno 
de s u s ú l t imos d isc ípulos en su pri
m e r a j u v e n t u d , e n s u ado le scenc ia , 
n o s a c o m p a ñ a hoy : e l d o c t o r Luis 
Alfredo R a m o s B o t e r o , d i s t i n g u i d o 
s e n a d o r de la Repúbl ica . 

E l p r e s i d e n t e O s p i n a Pérez c a s i 
llegó a la Pres idenc ia s in mani fes ta 
c iones p ú b l i c a s , c o n u n m í n i m o d e 
c a m p a ñ a , recor r iendo a lomo de m u l a 
la zona cafetera. Sos tuvo a lo largo de 
su v ida un g r an deba t e a favor de que 
e l p a í s n o l e t u v i e r a t e m o r a l a 
p roducc ión de café, de q u e h a b í a que 
p roduc i r todo el café q u e se pud ie ra , 
m a n t e n e r a b a r r o t a d a s las bodegas de 
la federación. 

En los ú l t imos años , e s c u c h á b a m o s 
voces m u y pe s imi s t a s : q u e Colombia 
no es compet i t iva , q u e la compet i t i 
vidad del V ie tnam, e tc . Yo creo q u e 
todo eso e s d i scu t ib l e . U n a c o s a e s 
p roduc i r un café de m a l a ca l idad q u e 
se cosecha a c a b a n d o con los a r b u s t o s 
y o t r a cosa es es te café p roduc ido y 
recogido con todo e l e smero , con un 
t r a t a m i e n t o m a n u a l del icadís imo q u e 
se t r a n s m i t e en su ca l idad. 

Á. Uribe V. 
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Otros h a n dicho: hay q u e e l iminar 
la c a f i c u l t u r a en la z o n a ca fe t e ra y 
s e m b r a r u n a s h e c t á r e a s en los l l anos 
pa ra compet i r con Brasi l o con Viet-
n a m . ¿ Q u i é n t r a s l a d a e s a s famil ias? 
¿ Q u é h a c e m o s con e s a s l o m a s ? 

Creo q u e los e r rores fueron o t ros . 
El e r ror no fue h a b e r s e m b r a d o b a s 
t a n t e café. Siquiera lo hicimos. El error 
fue h a b e r a c a b a d o con e l café c o n 
sombr ío . El e r ror fue no h a b e r e n t r a d o 
a t i empo a las g r a n d e s comercia l iza-
d o r a s in t e rnac iona le s de a l imen tos . El 
e r ror fue no h a b e r e m p e z a d o a t i empo 
la p romoción de los cafés espec ia les , 
la p r o m o c i ó n del café o r g á n i c o , la 
r ecupe rac ión del café con sombr ío y 
los n u e v o s cana l e s de m e r c a d e o . 

Todavía h a c e dos a ñ o s le p r e g u n t a 
ba yo a dir igentes nac iona les e in te rna 
c iona les m u y i m p o r t a n t e s del g r a n o 
sobre los cafés orgánicos , y me dec ían : 
'No, no , Pres idente , eso no t iene posi 
b i l idad . Eso e s m u y p o q u i t o . ' P u e s 
e s t á n crec iendo al 50 , 60 % al a ñ o . Ya 
v a m o s a t ene r a l rededor de dos millo
n e s de s acos . 'Sí, h o m b r e , ¿por q u é 
no h a c e m o s a lguna cosa parecido a los 
S t a r b u c k s ? ' 'No, no, Pres idente , ¿cómo 
v a m o s a compet i r con e s a g e n t e ? ' Pon
gan cu idado q u e c u a n d o p u d i m o s se r 
soc ios de l a s g r a n d e s comerc ia l i za -
d o r a s de a l imen tos , lo q u e n o s h a b r í a 
ab ie r to un g r an espac io p a r a e n t r a r a 
los m e r c a d o s de los p a í s e s i n d u s t r i a 
l izados con café p r o c e s a d o , t a m b i é n 
d e s e c h a m o s la posibi l idad. 

Yo creo q u e se va pode r r e c u p e r a r 
b a s t a n t e l a c a f i c u l t u r a y p r o t e g e r 
5 0 0 . 0 0 0 fami l ias q u e de el la v iven 
d i r e c t a m e n t e t r a b a j a n d o b á s i c a m e n t e 
t r e s c o n c e p t o s : café o r g á n i c o ( u n 
nuevo p r o d u c t o p a r a e l mercado) , l as 
t i endas (para no permit i r q u e se p ie rda 
la m a r c a J u a n Valdez, Café de Colom
bia, un nuevo cana l de m e r c a d e o en 
el pa ís y en el extranjero) y los cult ivos 
c o m p l e m e n t a r i o s . 

Es te a ñ o , en las zona cafe teras , en 
los p e d a c i t o s de zoca , d o n d e s e ha 

z o q u e a d o el café y se e s t á e s p e r a n d o 
l a r e c u p e r a c i ó n , s e s i e m b r a n 4 . 0 0 0 
h e c t á r e a s de maíz tecnificado, m á s las 
q u e se van a s e m b r a r de fríjol. El a ñ o 
p a s a d o f u e r o n 3 0 . 0 0 0 y b a s t a n t e 
a y u d a r o n a l i n g r e s o del c a m p e s i n o 
cafetero. 

La ve rdad es q u e yo c o m p a r o el café 
con la p a l m a y p o r eso soy b a s t a n t e 
o p t i m i s t a s o b r e las pos ib i l idades de 
e s t e s e c t o r . C u a n d o n o s r e u n i m o s 
h a c e dos a ñ o s h a b l a m o s d e s e m b r a r 
8 0 . 0 0 0 h e c t á r e a s e n e s t e gob ie rno . 
Debemos t e r m i n a r es te Gobierno con 
2 5 0 . 0 0 0 

B u e n o , q u e t e r m i n e m o s con 2 7 0 ó 
2 8 0 . 0 0 0 . Hago u n a p r e g u n t a : ¿ C u á n 
t a s h e c t á r e a s t i ene Colombia a d e c u a 
d a s , a p t a s p a r a p a l m a , sin neces idad 
de t u m b a r un sólo me t ro de bosque? 

P e n s a r e n t e n e r 6 0 0 - 7 0 0 . 0 0 0 
h e c t á r e a s d e p a l m a e n u n pa ís con u n 
potencia l de t r e s mil lones de h e c t á r e a s 
s i n t u m b a r b o s q u e e s u n a m e t a 
m o d e s t a . Se dice: 'Bueno , pero es q u e 
Malas ia e s t á h a c i e n d o o t r a s c o s a s . ' Sí, 
pero es que pr imero s e m b r ó 3 .600 .000 
h e c t á r e a s d e p a l m a . 

Nosot ros no p o d e m o s desperd ic ia r 
e l r e c u r s o t ie r ra n i las ven ta jas n a t u 
ra les . A u n o le d icen: 'No, lo que hay 
q u e h a c e r es lo de I r l anda del Norte . ' 
Sí, yo es toy de a c u e r d o , los incent ivos 
f i sca les ; en e s a dirección h e m o s venido 
t r aba j ando . Pero no p o d e m o s subes t i 
m a r a q u í e l po t enc i a l a g r o p e c u a r i o , 
po rque la s i tuac ión es m u y diferente. 
Ellos no t i enen s ino 7 0 . 0 0 0 ki lómetros 
c u a d r a d o s d e á r ea . Tienen u n a pobla
ción de e s c a s a m e n t e c u a t r o mil lones 
de h a b i t a n t e s y, a p e s a r del esfuerzo 
q u e h a n h e c h o p a r a t ene r u n desa r ro 
llo b a s a d o en e m p r e s a s de a l ta t ecno
logía, a t r a í d a s por u n a serie de b e n e 
f ic ios f i sca les , todavía m a n t i e n e n a lgún 
índice de de sempleo cons ide rab le . 

Noso t ros def in i t ivamente t e n e m o s 
q u e p e n s a r en e l agro . Hace dos d í a s 
me dec ía e l P res iden te de México q u e 
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ellos e s t á n s u s t e n t a n d o todo el creci
mien to de la economía m e x i c a n a y del 
empleo a h o r a en e l agro, q u e tuvieron 
q u e volver al agro . Uno sobrevue la del 
p i e d e m o n t e a l río Or inoco. Nosot ros 
t e n e m o s 3 0 0 . 0 0 0 k i lómet ros de s a b a 
n a s en l a Or inoquia . Son u n o s sue los 
m a l o s pero mejorables , s in p iedra . Allí 
no q u e d a n en b o s q u e s ino los mori 
cha les con u n o s r í o s e s p e c t a c u l a r e s . 
U n o s o b r e v u e l a y d i ce : ' ¿ V a m o s a 
desperd ic ia r e s o ? ' 

E n t o n c e s , en u n a visión de Colom
bia a largo plazo t e n e m o s q u e se r m u y 
a m b i c i o s o s e n e l a g r o , i n d u d a b l e 
men te . Y u n o ve todas las posibi l idades 
q u e t iene la p a l m a af r icana en Colom
bia. Ahora , u n o no p u e d e escoger q u é 
es lo q u e va a s e m b r a r . Uno t iene q u e 
s e m b r a r aquel lo en lo cua l el pa í s t iene 
v e n t a j a s p o t e n c i a l e s q u e s e p u e d e n 
conver t i r en ven ta jas rea les . 

Todo lo que he h a b l a d o con u s t e d e s , 
lo q u e he obse rvado en el c a m p o co
lombiano, me indica q u e la p a l m a t iene 
u n a ventaja po tenc ia l de g ran impor
t anc ia . Conv i r t ámos la en venta ja real. 

Y e s a pos ib i l idad de c o m b i n a r el 
g r ande , e l p e q u e ñ o , e s a posibi l idad de 
gene ra r empleo en todos los t a m a ñ o s 
e s u n a v i r tud q u e n o p o d e m o s s u b 
e s t i m a r , s o b r e l a c u a l n o p o d e m o s 
p a s a r por a l to en es te sec tor . 

Veamos el t e m a de compet i t iv idad. 
El doctor C é s a r de Har t n o s dice: 'No 
p o d e m o s s u p o n e r q u e por e l incent ivo 
t r ibu tar io v a m o s a derivar au tomá t i ca 
m e n t e m a y o r e s niveles de compet i t i 
v idad . ' No h a y u n a der ivación a u t o m á 
tica, pe ro yo p ienso q u e un gremio t a n 
ser io c o m o e l q u e u s t e d e s i n t e g r a n 
s a b e u t i l i za r e l i n c e n t i v o t r i b u t a r i o 
p a r a p o n e r e l b u e n c u i d a d o , d e s a 
rrol lar los cul t ivos y las p l a n t a s con 
las mejores p rác t i cas , a fin de a l canza r 
la m a y o r compet i t iv idad. 

S in e m b a r g o , yo qu ie ro e x a m i n a r 
e s t e t e m a con u s t e d e s . A n o c h e , e l 
Minis t ro de Comercio a n u n c i a b a u n a 
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l ínea de c réd i to en B a n c o l d e x p a r a 
m e j o r a r compe t i t i v idad d e p e q u e ñ a 
e m p r e s a a 12 a ñ o s . Us tedes s a b e n las 
dificultades que noso t ros h e m o s tenido 
con el ICR. Afo r tunadamen te se h a n 
pod ido s a l v a r p o r las u t i l i d a d e s de 
F inagro . S a b e n t a m b i é n q u e h e m o s 
venido c r e a n d o o t ra t e n d e n c i a en e l 
país , que no todo d e p e n d a de subs id ios 
d e ca ja , q u e h a y a u n o s i n c e n t i v o s 
t r ibu ta r ios q u e no impl ican subs id ios 
d e c a j a i n m e d i a t o s y q u e m u c h o 
d e p e n d a del crédi to . 

C u a n d o e l pa í s va logrando reduc i r 
su inflación, m i r a r un fu tu ro infla
c ionar io m á s despe jado qu ie re decir 
q u e es tá c r e a n d o las condic iones p a r a 
t ene r u n a s l íneas de crédi to de m á s 
l a rgo p l a z o y de m e j o r e s t a s a s de 
in te rés . Lo ún ico que las posibil i ta es 
u n hor izonte inflacionario despe jado . 
Creo q u e e l en sayo q u e h ic imos con 
m a q u i n a r i a agrícola e s b u e n o . 

C u a n d o nos r e u n i m o s con e l gre
mio al inicio del gobierno q u e vivíamos 
los p rob lemas del ICR, dijimos: V a m o s 
a ap rovecha r es te hor izonte inflacio
nar io y a b u s c a r l íneas de crédi to p a r a 
incent ivar el r e equ ipamien to del agro' . 
E l M i n i s t r o , l a j u n t a d e F i n a g r o , 
definieron u n a l ínea de crédi to p a r a 
m a q u i n a r i a agrícola de ocho a ñ o s de 
plazo, t a s a f i ja de in te rés de 9%. 

¿ C u á n t o colocó e l a ñ o p a s a d o y 
c u á n t o va a colocar es te año , doctor 
Césa r Pa rdo (pres idente de Finagro)? 
V a n 6 0 . 0 0 0 m i l l o n e s . E n t o n c e s h a 
colocado 18 .000 es te a ñ o . ¿ C u á n t o va 
a colocar en el res to del a ñ o ? Q u e d a n 
4 0 . 0 0 0 . O s e a q u e a l final del a ñ o 
t end r í amos en dos a ñ o s , cua t ro meses , 
100 .000 mi l lones . Y ago t ado eso , la 
p l a t a p a r a segui r t iene q u e apa rece r . 

Yo les q u i e r o p r o p o n e r c o n c e r t a r 
con los min i s t ros , con Finagro y con 
Bancóldex q u e u s t e d e s a c c e d a n a la 
l ínea de crédi to de compet i t ividad q u e 
se ofreció a y e r p a r a l a p e q u e ñ a y 
m e d i a n a e m p r e s a . E n t o n c e s , q u e todo 
lo q u e s e a inve r s ión , esfuerzo p a r a 
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c o m p e t i t i v i d a d , t e n g a e s a l í n e a d e 
crédi to, b a s t a n t e a t rac t iva . 

Creo q u e p o d e m o s p e n s a r en los 
a j u s t e s q u e h a y a q u e h a c e r l e a l a s 
l íneas de crédi to . 

Us tedes s a b e n q u e s e h a h e c h o u n 
esfuerzo p e r m a n e n t e con el Banco de 
l a Repúbl ica p a r a t ene r u n a t a s a d e 
c a m b i o c o m p e t i t i v a y u n a t a s a d e 
in te rés q u e p e r m i t a t r aba ja r . 

In tervención del P res iden te Ejecu
tivo de Fedepa lma , J e n s Mesa Dishing-
ton: P re s iden te , q u i s i e r a c o m e n t a r l e 
que e l sec tor d e s d e h a c e ce rca de t r e s 
a ñ o s viene t r a b a j a n d o un proyecto de 
t i tular ización financiera de los cult ivos 
de pa lma . Y la mayor dificultad ha sido 
q u e las ca l i f icadoras de r iesgo cali
f iquen b ien al sec tor agropecuar io . Ahí 
t e n e m o s u n a l imi tan te . En l a h i s to r i a 
p roduc t iva del cultivo, p r á c t i c a m e n t e 
no ha h a b i d o n i n g ú n tipo de desfalco 
en el sec tor f inanciero. O sea , n u e s t r o 
r iesgo e s m u y bajo. U n a p r o p u e s t a : 
que el gobierno e s tud i a r a la posibilidad 
de r e s p a l d a r los t í tu los credit icios de 
la t i tu lar ización de pa lma , s imi lar a lo 
q u e s e h i z o c o n l a t i t u l a r i z a c i ó n 
inmobi l iar ia . 

P res iden te : ¿Pero el gobierno res 
paldó la t i tular ización inmobi l iar ia? Se 
r e spa lda con u n a comis ión. Yo no veo 
p r o b l e m a e n eso , con u n a comis ión 
razonable . J u a n Ricardo, ¿qué en t idad 
del E s t a d o r e s p a l d a la t i tu la r izac ión 
inmobi l ia r ia? 

J u a n Ricardo Or tega , v iceminis t ro 
de Comercio: Fogafin. 

Pres idente : ¿Y e s t a t i tu la r izac ión? 

J u a n Ricardo Ortega, v iceminis t ro 
de Comercio: El Fondo Agropecuar io 
de G a r a n t í a s . 

Pres idente : Al min i s t ro y al doc tor 
Pa rdo , ¿les pa rece q u e n o s c o m p r o 
m e t a m o s con e s a idea p a r a p r e s e n t a r 
e l 20 de ju l io un proyec to de ley a l 
Congreso? 

I n t e r v e n c i ó n d e C a r l o s G u s t a v o 
Cano , min i s t ro de Agr icul tura : Hagá
moslo , p r e s iden t e . 

Pres idente : Muy bien , e n t o n c e s q u e 
q u e d e c o m o c o m p r o m i s o d e e s t a 
r e u n i ó n . 

A mí me pa rece f u n d a m e n t a l la p re 
senc ia de los cong re s i s t a s q u e hoy nos 
a c o m p a ñ a n , p a r a todo lo q u e t iene q u e 
ser la pa r t i c ipac ión del Congreso , t a n 
n e c e s a r i a a f in de d a r e s tos p a s o s . Yo 
creo q u e u n a conce r t ac ión del gremio 
con el min is te r io , F inagro y los l íderes 
del Congreso de la Repúbl ica es m u y 
i m p o r t a n t e p a r a p r e s e n t a r e se p r o 
yecto el 20 de ju l io . 

Intervención: Para cult ivos de tardío 
r end imien to genera l . 

P res iden te : Por ejemplo, a h o r a q u e 
vamos a apl icar u n o s r ecu r sos de capi
tal de r iesgo de F inagro , p a r a refores
tación los va a ap l icar en Magda lena , 
C e s a r y Hui la . La idea es q u e eso se 
t i tu lar ice c u a n d o el vuelo forestal . En
tonces , la idea es t i tu la r izar ese vuelo 
forestal y ah í r e c u p e r a r la invers ión 
de Finagro . A mí me pa rece q u e e s a 
g a r a n t í a p a r a l a t i t u l a r i z a c i ó n n o s 
a y u d a m u c h o en todos e s tos cul t ivos . 

De o t r a p a r t e , viene el t e m a del bio-
diésel. T e n e m o s q u e b u s c a r cuá les son 
los n u e v o s p r o d u c t o s y c u á l e s s o n los 
n u e v o s m e r c a d o s . El doctor C é s a r de 
Har t n o s a c a b a de decir q u e todo lo 
q u e se s i embre va p a r a l a expor tac ión . 
E l p a í s t i ene o p o r t u n i d a d e s ene rgé 
t icas y l imi tac iones energé t i cas . Aquí 
nos a c o m p a ñ a e l Minis t ro de Minas . 

Desde 1992 , me rectifica min i s t ro , 
la exploración de los pozos de petróleo 
venía cayendo . Cayó a siete en 2 0 0 2 . 
Se r e c u p e r ó a 28 el a ñ o p a s a d o . Es te 
a ñ o v a m o s a p a s a r de 30 , pero todavía 
e l p a í s t i ene u n h o r i z o n t e b a s t a n t e 
compl icado en p roducc ión de petróleo. 
Hay q u e h a c e r todos los esfuerzos p a r a 
n u e v o s ha l lazgos , r e c u p e r a r e l r i tmo 
de explorac ión, r e c u p e r a r e l r i tmo de 
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s í smica . Se ha in t roduc ido u n a serie 
de i n c e n t i v o s ; e l m a n e j o f i sca l , e l 
m a n e j o d e l a p o l í t i c a e s p e c í f i c a 
a p l i c a d a a l s e c t o r e n m a t e r i a d e 
condic iones de con t r a t ac ión y el t e m a 
de la s egur idad n o s van a a y u d a r . Pero 
a h í h a y i n c e r t i d u m b r e s , o j a l á s e 
p u e d a n despejar . Vamos m u y bien en 
c a r b ó n , s e a c a b a d e p r o r r o g a r l a 
explotación de gas en La Guaj i ra , hay 
u n a p roducc ión i m p o r t a n t e de gas en 
C u s i a n a , s e a c a b a d e a s i g n a r l a 
exploración del Caribe colombiano. Los 
e x p l o r a d o r e s e s t á n e n t r a n d o c o n 
m a q u i n a r i a de a l t a tecnología . Ya la 
s e m a n a p a s a d a p r e s e n t a r o n e n 
C a r t a g e n a u n b u q u e d o t a d o d e l a m á s 
m o d e r n a tecnología p a r a la exploración 
de n u e s t r o Car ibe , e tc . 

Pero yo creo q u e , si algo neces i t a el 
pa ís , e s t ene r u n a polít ica energét ica 
de múl t ip l e s fuen tes y q u e se les dé 
g r an peso a las fuentes vegetales . El 
g r a n t e m o r d e l m u n d o h o y e s e l 
i m p a c t o del déficit en el s u m i n i s t r o de 
e n e r g í a s o b r e e l d e s e m p e ñ o d e l a 
economía en la p róx ima d é c a d a . El ex 
p re s iden te C a r d o s o dice q u e en c a d a 
u n o de s u s a ñ o s en e l gob ie rno del 
Brasi l la economía dejó de crecer de 
u n o a d o s p u n t o s p o r p r o b l e m a s 
energét icos . Argent ina t en ía u n a g r an 
i lusión de r e c u p e r a r s e a c e l e r a d a m e n t e 
es te a ñ o . Empieza a verse res t r ing ida 
por p r o b l e m a s energé t icos . 

Chile, u n a economía t a n p róspe ra , 
t a n sólida, empieza a t ene r ser ios p ro 
b l e m a s energét icos . Se a l imen ta de gas 
de Argent ina . Los bol ivianos le dicen a 
Argent ina: 'Les v e n d e m o s , pero s i no 
le v e n d e n a Chile . ' Chile, se lo e s c u c h é 
a l s e ñ o r p r e s i d e n t e Lagos, a c a b a de 
hace r un convenio p a r a t r ae r gas l icua
do desde Ta iwán p a r a g e n e r a r energía . 

L a v e r d a d e s q u e n o s o t r o s n o s 
t e n e m o s q u e a n t i c i p a r a l a c r i s i s 
energé t ica y u n a de las pos ib i l idades 
e s é s t a . I m a g i n e n u s t e d e s q u e n o 
h u b i é r a m o s m a d r u g a d o c u a n d o empe
zó es te gobierno con el t e m a del alco-

hol c a r b u r a n t e . Us tedes e s t án a lgunos 
familiarizados con el t ema . Yo recuerdo 
q u e m u c h o s en e l Ministerio de Ha
c ienda me dec ían : 'No, p a r a qué , eso 
de p ron to no es posible , eso no e s t á 
a s e g u r a d o , qu ién s a b e s i v a m o s a u s a r 
alcohol ca rbu ran t e ' . Bueno, f ina lmente 
la logramos s aca r . 

Dimos t res pasos : la exención t r ibu
ta r ia , el r eg l amen to en la organización 
m u n d i a l del comercio y la ga r an t í a de 
precio. E s t a m a ñ a n a dec ían ' ¿ cuán tos 
i n g e n i o s de l Val le de l C a u c a h a n 
o r d e n a d o y a l a c o n s t r u c c i ó n d e l a 
des t i le r ía? ' Cinco. 

E s t a b a con el doctor Aurelio Iragorri 
s e n t a d o en las b a n c a s del Senado y el 
gobierno de la época , con toda hon ra 
dez, gobierno in tachable , decía: 'No, no 
hay p reocupac ión , e s t a m o s con sobre-
capac idad . ' Y a los t r e s a ñ o s vivimos 
la a m a r g a exper ienc ia de 1992 , la cri
sis energét ica . 

Yo creo q u e el pa í s t iene q u e j uga r 
les con todo e n t u s i a s m o a las energ ías 
a l t e r n a t i v a s . E n e s t e g o b i e r n o , e l 
Congreso nos ap robó u n a exención a 
l a e n e r g í a eó l i ca . Ya se i n s t a l ó l a 
p r i m e r a p l a n t a eólica en La Guajira . 
Ojalá se c o n t i n ú e con eso po rque eso 
t iene u n a g ran posibi l idad. Ya vimos 
lo del alcohol c a r b u r a n t e , ya vamos por 
el biodiesel . Yo veía el motorci to aquí 
a f u e r a . E s t a s e m a n a h a b l a b a c o n 
a l g u n o s y me dec ían : 'Es q u e no h a y 
la tecnología . ' E n t o n c e s , e m p e z a m o s 
a ver q u e sí la hay . 

Vamos a l u c h a r p a r a q u e el Con
greso de la Repúbl ica nos a p r u e b e la 
e x e n c i ó n t r i b u t a r i a , p e r o a e so se 
t i enen q u e apl icar gremio y Gobierno 
con e n t u s i a s m o p o r q u e , s i n o s o t r o s 
d u d a m o s , ¿ q u é d i rá el Congreso? Si el 
gremio le p r e s e n t a a l Congreso un solo 
motivo de d u d a , el Congreso va a decir: 
'Pero si el m i s m o gremio t iene d u d a . ' 
E n t o n c e s , mi invi tación es a q u e nos 
vo lquemos m u y convenc idos , gremio 
y g o b i e r n o , a p e d i r l e al h o n o r a b l e 
Congreso q u e n o s a p r u e b e eso. 
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La s e m a n a e n t r a n t e se va a vo ta r 
en la Comis ión Tercera de la C á m a r a 
y yo los invito a q u e n o s p r o p o n g a m o s 
que , por lo m e n o s , se a p r u e b e en la 
Comisión Tercera de l a C á m a r a a n t e s 
de q u e t e rmine es te per íodo e l 20 de 
j u n i o . E s u n a neces idad . 

Ahí a p a r e c e otro t e m a . ¿ Q u é p a s a 
c o n la vo l a t i l i dad del p e t r ó l e o ? Yo 
a c e p t o e l t e m a de l a vola t i l idad del 
petróleo. Yo as i s t í a un s e m i n a r i o en 
1998 y n o s d e c í a n los e x p e r t o s en 
petróleo: 'Es gravís imo p a r a Colombia 
lo q u e va a p a s a r , p o r q u e a u s t e d e s se 
les va a p o n e r el p e t r ó l e o a o c h o 

dó la re s . ' Y a los se is m e s e s e s t a b a en 
2 8 . 

Ahí h a y u n a p r e o c u p a n t e volatili
d a d pero , ¿ a h o r a q u é ocu r r e? Ahora 
o c u r r e q u e e l m u n d o empieza a e s t a r 
d e a c u e r d o e n q u e e n 4 0 a ñ o s d e b e 
e s t a r s u s t i t u i d o e l petróleo. C u a r e n t a 
a ñ o s p a r a u n p r o b l e m a d e e s t e t a 
m a ñ o e s u n per íodo m u y corto. U n a 
c o s a e s l a volat i l idad c u a n d o h a y u n 
recorr ido indefinido en el t i empo sobre 
e l p r o d u c t o . O t r a cosa es c u a n d o e l 
p roduc to empieza a t ene r u n a c o n d e n a 
un ive r sa l a q u e debe d e s a p a r e c e r en 
40 a ñ o s . Yo rogar ía c o n s i d e r a r eso. 
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